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Bemerkenswerte Moosfunde in Sachsen-Anhalt
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Zusammenfassung: Hentschel, J., Eckstein, J., Koperski, M., Marstaller, R., Müller, F., Preussing, M. & 
Schütze, P. 2015. Bemerkenswerte Moosfunde in Sachsen-Anhalt. – Herzogia 28: 378 – 404.
Es werden Funde von gefährdeten und bemerkenswerten Moosarten aus Sachsen-Anhalt mitgeteilt. Neufunde für 
dieses Bundesland sind Andreaea rothii subsp. falcata, Bryum torquescens, Conardia compacta, Distichium inclina-
tum, Metzgeria fruticulosa, Orthotrichum scanicum, Ulota macrospora und Zygodon dentatus. Zu bemerkenswerten 
Wiederfunden in Sachsen-Anhalt zählen Buxbaumia viridis, Cololejeunea calcarea, Hedwigia stellata, Syntrichia 
laevipila und Tritomaria exsecta. Außerdem werden für die taxonomisch schwierigen Taxa Barbula convoluta var. 
sardoa, Heterocladium flaccidum, Phascum cuspidatum var. papillosum und Riccia glauca var. subinermis erstmals 
Fundorte aus Sachsen-Anhalt genannt. Für Conocephalum salebrosum, Cryphaea heteromalla, Orthotrichum pulchel-
lum und Tortula brevissima werden Punktkarten für das Bearbeitungsgebiet vorgelegt, um ihre aktuelle Verbreitung zu 
dokumentieren. Weiterhin wird die derzeitige Bestandssituation einiger epiphytischer Moosarten diskutiert.

Abstract: Hentschel, J., Eckstein, J., Koperski, M., Marstaller, R., Müller, F., Preussing, M. & Schütze, P. 
2015. Remarkable bryophyte records for Sachsen-Anhalt (Germany). – Herzogia 28: 378 – 404.
Records of threatened and remarkable bryophyte species for Sachsen-Anhalt are presented. New records are Andreaea 
rothii subsp. falcata, Bryum torquescens, Conardia compacta, Distichium inclinatum, Metzgeria fruticulosa, 
Orthotrichum scanicum, Ulota macrospora and Zygodon dentatus. Recent records of species previously thought to 
be extinct in Sachsen-Anhalt are Buxbaumia viridis, Cololejeunea calcarea, Hedwigia stellata, Syntrichia laevipila 
and Tritomaria exsecta. The status of Barbula convoluta var. sardoa, Heterocladium flaccidum, Phascum cuspidatum 
var. papillosum and Riccia glauca var. subinermis is still a matter of controversy; new information on their occur-
rence in Sachsen-Anhalt is presented. The regional distribution of Conocephalum salebrosum, Cryphaea heteromalla, 
Orthotrichum pulchellum and Tortula brevissima is mapped. The current status of threat of some selected epiphytic 
bryophyte species is discussed briefly.
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Einleitung
Wie bereits Meinunger & Schütze (2004) feststellen, ist die bryologische Durchforschung 
Sachsen-Anhalts nicht einheitlich. Während der Kenntnisstand über die Moosflora des Harzes 
und dessen Vorländer als verhältnismäßig gut bezeichnet werden kann, liegen aus den übri-
gen Landesteilen oftmals nur lokale Bearbeitungen oder Veröffentlichungen über bestimm-
te Moosgruppen, wie etwa die Torfmoose, vor (vgl. Meinunger & Schütze 2004). Die in 
den letzten Jahren regelmäßig durchgeführten gemeinsamen Exkursionen von Bryologen 
und Lichenologen in Sachsen-Anhalt, deren Organisation ein wesentlicher Verdienst von 
Regine Stordeur ist, und die verstärkte Kartierungstätigkeit haben dazu beigetragen, den 
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